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要大力推動綠色金融
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不少經濟活動從發展角度來看
是好事，但會對環境造成損害。要
既「順得哥情又不失嫂意」，就可

以考慮綠色金融。綠色金融指的是為確
保更美好環境成果而創建的結構化金融產品或
服務，包括貸款、債務機制和投資，所得款項
必須用於鼓勵綠色項目發展，盡量減少常規發
展項目對環境的影響。

目前，綠色金融的發展非常蓬勃。綠色
債券市場價值至今年底估計可達2.36萬億美
元。聯合國認為綠色金融可於實現可持續發
展目標的過程中發揮重要作用，市場也普遍
把綠色金融視為可同時滿足環保和資本生產
需求的一種運作方式。

香港是國際金融中心，發展綠色金融不
但能充分發揮優勢，還可為國家在2030年前
實現碳達峰和2060年前實現碳中和這個「雙
碳目標」作出貢獻。數據顯示，內地為實現
「雙碳目標」的綠色投資規模非常龐大，可

達100萬億到180萬億元人民幣。兩年前，香
港的綠色和可持續債務發行量已經超過500億
美元，當中不少就是人民幣綠色債券，可見
推動綠色金融和發展經濟絕對可以相向而
行，沒有抵觸。而且一般市民也可以參與，
例如購買綠色債券這種很常見的綠色金融工
具，便是一個途徑。

作為國際金融中心，香港當然不會浪得
虛名。我們擁有龐大的金融市場和完善的國
際級監管架構，城中不乏全球領先的金融和
專業機構、綠色評估認證機構和國際投資
者，再加上2020年中公布的《關於金融支持
粵港澳大灣區建設的意見》，鼓勵更多大灣
區企業利用香港這個平台進行綠色項目融資
和認證，也支持廣東地方法人金融機構在香
港發行綠色債券和其他綠色金融產品。因
此，筆者認為香港身為國際金融中心和國家
面向世界的門戶，要發展成為區內的綠色金
融樞紐，絕對具備條件和優勢。

24日召開的中共中央政治局會議，
在擴大國內需求、提振汽車等大宗消費、
支持實體經濟、促進民間投資等方面，明
確了施策方向。在業界看來，一系列政策
工具，最終落腳點的關鍵在於「消費」，
當前，國內居民並不缺乏消費能力，消費
信心不足很重要的一方面，是供給端的產
品、服務，還不能很好滿足社會的消費需
求。受訪企業紛紛通過數字化等手段，挖
掘消費潛力，培育細分消費市場。企業亦
期待在平台建設、標準制定、消費場景拓
展方面，得到政府支持。

多年來深耕數字創意產業的Meta.ex元展
科技創始人陳曉可留意到，政治局會議

提出，要推動數字經濟與先進製造業、現代服
務業深度融合，促進人工智能安全發展。在他
看來，這當中飽含深意，大有文章可做。
「近年來，我國在推動數字經濟與製造

業結合，助力製造業降本增效。最現實的一
個問題是，製造業效率提升了，能夠高效生
產出更多消費產品，但給誰消費？」陳曉可
認為，不管是2B端還是2C端的消費者，他
們需要什麼樣的產品？企業要考慮這些問
題，而不單單是我有什麼產品。
在他看來，中國老百姓是有消費能力

的，居民消費需求仍在升級，且呈現多樣化
特點，這也意味着供給端需要推出更好滿足
消費需求的產品，乃至創造消費需求。
在陳曉可看來，過去數十年，我國依靠

大項目、大基建，帶來亮眼的增量數據，但消
費佔GDP的比例仍不高。比如，家政、養老
等民生消費領域，發展勢頭很好，但在過去被

認為對經濟拉動效應低。未來，應該拓展更多
細分領域的消費需求，釋放消費潛力。
他續指，從數字經濟的角度看，數字化

除了與製造業結合，還更應與消費產品、消費
場景結合，要賦能文化、旅遊、娛樂等各行各
業結合。「舉個簡單的例子，大家都喜歡去公
園，為什麼公園和景區不能夠加入更多數字
化、元宇宙技術和內容，讓遊客在公園有更多
的消費場景，從而願意花錢消費。」
當前，元展科技利用多年積累的技術和

營銷資源，因應消費需求，大力度開發元宇
宙應用場景，包括文旅元宇宙、新零售元宇
宙等。比如，在文旅元宇宙方面，團隊透過
數字孿生技術，在虛擬空間打造真實空間的
延伸，使得博物館、公園等文旅實體場景有
了數字資產屬性，實現「線上線下一體化、
在線在場相結合」，為文旅產業拓展和挖掘
新消費提供了新思路，受到業界廣泛歡迎。
今年消費低迷，在大灣區內地創業的

港人鄧文俊亦有較深的體會。由他創立的

創龍智慧科技（東莞）有限公司，主攻AR
（增強現實）技術在軟件和產品設計上的
應用，產品主要面向內地市場。原本期待
疫情政策調整和恢復全面通關後，市場消
費信心增強，公司業務會有較大幅度增
長。讓他沒想到的是，迎來的卻是「較大
幅度的下降」。「從我們開拓業務的過程
看，無論是企業還是政府，今年的支出策
略都是偏保守的，特別是科技類產品和應
用。截至目前，我們今年的業務量比去年
同期減少了約40%。」

港企冀政府擴大採購促消費

鄧文俊表示，期待政府部門能夠加大市
場採購力度，帶動社會消費。過程中，有條
件地向港澳企業傾斜，因為他們在開拓市場
過程中，比內地企業有更多的困難。此次政
治局會議亦提到完善減稅降費政策，他期待
能夠有更多針對性的舉措，特別是針對初創
企業。

刑
法
修
正
案
增
懲
治
民
企
人
員
腐
敗
條
款

王毅任外長 秦剛不再兼任
據中新社報道，十四屆全國人大

常委會第四次會議25日在北京人民大
會堂舉行。會議經表決，決定免去秦
剛兼任的外交部部長職務，任命王毅
為外交部部長，免去易綱的中國人民
銀行行長職務，任命潘功勝為中國人
民銀行行長。中國國家主席習近平簽
署第8號主席令。全國人大常委會委
員長趙樂際主持會議。
25日上午，舉行第一次全體會

議。常委會組成人員 170 人出席會
議，出席人數符合法定人數。
為貫徹落實黨中央決策部署，適

應預防、懲治行賄等犯罪的實踐需
要，委員長會議提出了關於提請審議
刑法修正案（十二）草案的議案。草
案圍繞黨中央反腐敗和依法保護民營
企業的大政方針，更加注重統籌發揮
好刑法的規範保障、引領推動作用；

堅持問題導向，聚焦實踐中的突出問
題，增強修法針對性；堅持系統觀
念、法治思維，精準把握懲治對象和
行為。草案就行賄和民營企業內部人
員腐敗相關犯罪規定作了進一步完
善。受委員長會議委託，全國人大常
委會法制工作委員會主任沈春耀作了
說明。
會議還審議了任免案。
第一次全體會議後，舉行分組會

議。
25日下午，趙樂際委員長主持召

開十四屆全國人大常委會第九次委員
長會議，審議有關議題。全國人大常
委會秘書長劉奇作了匯報。
委員長會議後，舉行閉幕會。常

委會組成人員169人出席會議，出席
人數符合法定人數。會議表決通過了
任免案。

刑法修正案（十二）草案25
日提交十四屆全國人大常委會第
四次會議審議。據報道，草案共
修改補充刑法7條，涉及兩個方
面，包括加大對行賄犯罪懲治力
度，調整行賄罪的起刑點和刑罰
檔次，同時增加懲治民營企業內
部人員腐敗相關犯罪的條款。
「草案新增關於懲治民企內部人
員腐敗相關犯罪的規定，直擊現
實中的痛點。」北京市京都律師
事務所高級合夥人劉立傑律師告
訴記者，非法經營同類營業罪、
為親友非法牟利罪等新增條款規
定的行為，正是民企當前難以取
證、立案、維權的典型內部舞弊
行為，相信草案如獲通過，將進
一步保護民企的創新積極性。
內媒引述全國人大常委會法制

工作委員會主任沈春耀表示，此次
修法進一步加強對民營企業平等保
護，保護民營企業產權和企業家權
益的需要，是從制度和法律上把對
國企民企平等對待的要求落下來。
刑法對國有公司、企業相關腐敗犯
罪作了規定，不適用於一般的民營
企業。「這次修改刑法，增加民營
企業內部人員故意背信損害企業利
益的相關犯罪，將進一步加強平等
保護，為民營企業有效預防、懲治
內部腐敗犯罪提供法律手段，積極
回應企業家關切。」沈春耀說。
現行刑法規定了國有公司、

企業相關人員非法經營同類營業
罪、為親友非法牟利罪和徇私舞
弊低價折股、出售國有資產罪，
這次修改在上述條文中各增加一
款，將現行對「國有公司、企
業」等相關人員適用的犯罪擴展
到民營企業。草案規定，民營企
業內部人員具有上述相應行為，
故意損害民營企業利益，造成重
大損失的，也要追究刑事責任。

國民消費呈多樣化特點 籲拓細分領域釋潛力

科企借力數字化拉動新消費
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